## LA POINTE DU CHÂTEAU ET SES SITES

Pour accéder aux sites de la Pointe du Château, vous devez prendre la rue des Menier et vous diriger à l'extrémité ouest du village, jusqu'au panneau du chemin de la Baie-Ste-Claire à votre droite. À peine à quelques mètres sur celui-ci, vous apercevrez le chemin d'accès pour le site du château situé à votre gauche. Sur le chemin de la Pointe du Château, à la petite jonction, vous devez prendre la voie de gauche et vous y êtes, tout en longeant le bois surplombant la mer...



### 1. L'épitaphe du Sorcier d'Anticosti

Ici repose Louis-Olivier Gamache, gardien de dépôt à provisions ici même à la Baie Gamache, pour le compte du gouvernement canadien dès 1824. Il aida de nombreux naufragés dans le secteur. Il fit sa renommée de sorcier, entre autres, en alimentant des histoires de toutes sortes afin de protéger familles et dépôts de provision, car à cette époque, de nombreux pirates naviguaient autour de l'île. Depuis son décès en 1854, la dépouille de Louis-Olivier Gamache fut déplacée à trois reprises bien malgré lui. Histoires mystiques... vous direz, mais combien vrai !!! Maintenant, on le retrouve dans ce lieu où il a enfin trouvé la paix pour toujours... du moins, nous lui souhaitons!



#### 2. La Tourelle de la villa Menier

Le projet d'aménagement de la tourelle fut réalisé entre 1991 et 1994. La fameuse tourelle de la villa et l'emplacement des pièces du rez-de-chaussée de cette dernière ont été reconstitués. Le projet de construction fut réalisé par la firme T.P.G. Inc. de Saint-Émile (Québec) et l'architecte du projet est M. Pierre Bernier de Québec. Ce site fait partie intégrante du circuit patrimonial de Port-Menier et du secteur ouest de l'île.



#### 3. Phare du château

Ce phare fut témoin privilégié des activités portuaires et économiques de l'île. À l'hiver 1989, un 3e déménagement fut fait par un groupe d'Anticostiens pour l'amener à son emplacement actuel. Ce projet d'aménagement fait partie intégrante de l'ensemble du projet du site du château.



#### 4. Plaque commémorative de Louis Jolliet

Cette plaque fut dévoilée lors des fêtes du 300e de l'arrivée de Louis Jolliet sur nos côtes.



#### 5. Pavillon Luc Jobin

C'est en 2016 que le conseil municipal est allé de l'avant pour la reconstruction du préau situé au site historique du château. Plusieurs activités et fêtes ont eu lieu sous cette structure. En lui redonnant un air de jeunesse, le conseil espère faire revivre ce site enchanteur. Le nouveau bâtiment fut nommé « Pavillon Luc Jobin ». Cette reconnaissance a pour but de souligner sa contribution à la diffusion de l'histoire de l'île d'Anticosti depuis plus de 40 ans et à l'enrichissement de son patrimoine par la création de fonds d'archives. M. Jobin, entomologiste à la retraite, fut surpris et profondément touché par la double reconnaissance reçue lors de l'inauguration du Pavillon, le 8 octobre, puisqu'il a aussi été nommé citoyen honorifique de l'île d'Anticosti.



#### 6. Orme de Menier

Sur l'île d'Anticosti, il n'y a qu'un seul orme européen « Champêtre »; un spécimen unique dans un environnement unique! C'est un arbre exceptionnel, car centenaire, il est témoin d'une époque révolue, mais combien présente dans la mémoire des gens habitant son territoire!

#### Un peu d'histoire...

Anticosti fut jadis la propriété du riche chocolatier français Henri Menier. Il y exploita les ressources naturelles de l'île et fit construire une villa qui abritait tout autour un jardin à l'anglaise. L'orme européen « Champêtre » côtoie bon nombre de cerfs de Virginie; on les dénombre par milliers sur l'île. Ces mêmes cervidés sont responsables du broutage intensif du couvert forestier d'Anticosti. La forêt de l'île est typiquement boréale et compte une présence discrète du bouleau blanc et du peuplier faux-tremble. On y retrouve plutôt des épinettes blanches et noires. L'intérêt de l'île d'Anticosti, au point de vue floristique, est reconnu depuis longtemps. L'année de 1904 fut mémorable dans les annales de l'île, car M. Menier acheta mille trois cents arbres fruitiers, arbres et arbustes d'utilité et d'ornement, à un pépiniériste de la rive sud du Saint-Laurent. Il est fort probable que cet orme européen « Champêtre » provienne de cette plantation. Depuis ce temps... d'une génération à l'autre, nombreux déambulent pour le contempler ou se recueillir auprès de l'unique spécimen et par le fait même deviennent tous témoins privilégiés de l'existence du dernier « orme » d'Anticosti.

# Bonne visite à tous!